
その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

①　行政改革事業は、事務事業
の改善および職員の意識向上
が事業意図となっている。しかし
ながら、事務事業としての「行政
改革事業」は、会議の開催を事
業評価指標としており、事業指
標を評価する指標とはなってい
ないので、事業意図を的確に表
す指標を設定することが喫緊の
課題となる。

①　事業意図と活動指標がリン
クしていませんので、例えば、活
動指標を「職員の行政改革に対
する意識」等に変更したいと考え
ています。

①　平成２９年度行政評価（平成
２８年度実施事業）の事務事業
評価（Ｂ票）について、意図と活
動指標がリンクするよう、『職員
研修の参加者数』及び行政評価
における『「現状維持」以外の事
務事業数』に変更し、事業評価
（Ａ票）の成果指標で、職員の行
政改革に対する意識として『業務
改善に関する意識』を追加しまし
た。

②　事務事業としての「行政評価
事業」は、内部評価の質を高め
ることが重要であり、「継続」「改
善・見直し」などの評価（今後の
方向性）については、その根拠を
明示することが求められるととも
に、改善の方法などについて
は、検討するなどの用語ではな
く、具体的に何をいつまで行うの
かを示すことが必要である。

②　来年度の行政評価票に反映
するため、来年度早々に研修会
を開催するなどにより改善を図り
ます。

②　内部評価の質を高めるた
め、行政評価票の様式を一部改
良し、また今年度、行政改革推
進に係る職員研修の中で行政評
価票の作成に関して指導を受
け、各評価票に反映するように
努めました。

③　事業を構成する事務事業の
関係を事業評価に反映させるこ
とが重要である。ここでは、評価
をもとに改革が推進されるので、
それを事業評価に明示すべきで
ある。将来的に施策評価、政策
評価に進めていくとすれば、この
点を十分に押さえて行くことが必
要である。

③　事務事業の目的と活動指標
のリンク等により事業と事務事業
の関係について、事業評価への
反映を図ります。
　また、本年度中に行政改革指
針（基本方針及び基本項目）を
策定します。この指針により、政
策体系と行政評価の関係性を構
築し、行政評価によるＰＤＣＡサ
イクルを回すことにより行政改革
を推進します。これに伴い、来年
度に、現在の予算と連動した事
業・事務事業評価に加えて、施
策評価を取り入れます。

③　事務事業の目的と活動指標
のリンク等により事業と事務事業
の関係について、事業評価への
反映を図りました。
　また、平成２９年３月に行政改
革指針を策定し、４月より運用を
開始しました。この指針により、
政策体系と行政評価の関係性を
構築し、行政評価によるＰＤＣＡ
サイクルを回すことにより行政改
革を推進します。
　また、予算を伴わない重要な
施策等を評価する施策評価を導
入しました。

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】

外部評価後の対応状況表①

事業名

行政改革推進事業（行政課）
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・行政改革事業は、非常に重要
な事業であることを念頭に、国か
らの長期的計画の下に、３年ス
パンぐらいでの短中期的な計画
とそれを実現するための年度計
画の策定を行い、その中で期限
を区切ったＰＤＣＡのサイクルを
回すよう心がけて頂きたいと、強
く要望いたします。
・行政評価事業では、削減事業
数などの直接的な効果を指標と
するよりも、評価を実施したこと
による職員の方の日頃の事業へ
の取り組み意識の変化など、質
的・定性的な評価を行うことはで
きないでしょうか。主旨にも述べ
られているように事業仕分けが
目的ではないので。

・本年度中に行政改革指針（基
本方針及び基本項目）を策定し
ます。この指針により、政策体系
と行政評価の関係性を構築し、
行政評価によるＰＤＣＡサイクル
を回すことにより行政改革を推
進します。
・行政改革事業と同様に事業意
図と活動指標がよりリンクするよ
う、例えば、活動指標を「職員の
行政評価に対する意識」等に変
更したいと考えています。
　また、行政改革指針の策定に
伴い、来年度に、現在の予算と
連動した事業・事務事業評価に
加えて、施策評価を取り入れま
す。

・平成２９年３月に行政改革指針
を策定し、４月より運用を開始し
ました。この指針により、政策体
系と行政評価の関係性を構築
し、行政評価によるＰＤＣＡサイク
ルを回すことにより行政改革を
推進します。
・事務事業の目的と活動指標の
リンク等により事業と事務事業の
関係について、事業評価への反
映を図りました。
　また、予算を伴わない重要な
施策等を評価する施策評価を導
入しました。

所管が変わり色々と引継ぎなど
で難しい局面であることをお察し
いたします。行政改革推進事業
に関する肝は、何度もお話させ
て頂いているとおり、職員の方た
ちの意識・動機付けをどう行い、
成果に結び付けていけるかとい
う点にあると思います。その点を
うまく成果指標に入れて頂くこと
がよろしいかと存じます。また、
今回のプレゼンテーションでもそ
の点についての構想が聞けると
良いと思いました。今後、職員の
人たちの行政改革に関する意識
変化を見える化し、旗振り役とし
て機能していくことを期待しま
す。

　職員の行政改革に関する意識
変化を見える化することは重要
と考えます。
　なお、来年度早々に研修会を
開催するなどにより意識向上に
努め、さらに職員の行政改革及
び行政評価に関する意識調査を
実施し、現状把握に努めます。
　また、本年度中に行政改革指
針（基本方針及び基本項目）を
策定します。この指針により、政
策体系と行政評価の関係性を構
築し、行政評価によるＰＤＣＡサ
イクルを回すことにより行政改革
を推進します。

　職員の行政改革に対する意識
変化を見える化するものとして、
事業評価（Ａ票）の成果指標で、
『業務改善に関する意識』を追加
しました。
　今年度に行政改革の推進に係
る職員研修を所属長向け及び一
般職員向けの２つを実施し、意
識の向上を図りました。
　また、平成２９年３月に行政改
革指針を策定し、４月より運用を
開始しました。この指針により、
政策体系と行政評価の関係性を
構築し、行政評価によるＰＤＣＡ
サイクルを回すことにより行政改
革を推進します。

①行政評価票に関して、今年度
よりフォーマットが大きく変わりま
した。事業全体に対する評価（A
票）と、個々の事務事業に対する
評価（B票）の２本立てになった
点や、妥当性・達成度・効率性・
公平性・協働余地といった評価
の視点が明示され、かつ視覚化
された点は改善されたと考えま
す。その一方で、昨年・一昨年の
外部評価の会議で強く要望が出
ていた、具体的な取り組み内容
や取り組みの経過、評価をどう
次に繋げるかの方向性が読み
取れる評価票にという点では、
不十分であると感じます。具体
性に欠けるのです。

①行政評価票については、外部
評価等での委員の皆様の意見
を踏まえ、よりよいものとなるよう
に改善し、来年度の行政評価票
に反映するため、事務局より行
政改革推進委員会で提案し、審
議いただくことを考えています。
　行政改革事業については、事
業意図と活動指標がリンクして
いませんので、例えば、活動指
標を「職員の行政改革に対する
意識」等に変更したいと考えてい
ます。また、具体的な取組につい
ても、記入するよう改善します。

①　内部評価の質を高めるた
め、行政評価票の様式を一部改
良し、また今年度、行政改革推
進に係る職員研修の中で行政評
価票の作成に関して指導を受
け、各評価票に反映するように
努めました。
　また、平成２９年度行政評価
（平成２８年度実施事業）の事務
事業評価（Ｂ票）について、意図
と活動推移がリンクするよう、『職
員研修の参加者数』及び行政評
価における『「現状維持」以外の
事務事業数』に変更し、事業評
価（Ａ票）の成果指標で、職員の
行政改革に対する意識として『業
務改善に関する意識』を追加し
ました。
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例えば、行政改革事業の目的は
「行政改革指針の策定に着手す
る」とありますが、事業内容に関
して評価票から分かるのは推進
本部会議が１度開催されたこと
だけです。その会議の目標や内
容、今後の見通しなど具体的な
ことは分かりませんし、会議以外
の取り組みも（あったとしても）票
からは分かりません。また、行政
評価事業に関しても、評価の根
拠（例：何故効率性の評価が２な
のか）が票からは分かりません。
外部評価に当たっての判断材料
が少ないと言わざるを得ません。
行政評価票は公開されています
が、これを見ても事業内容やそ
の妥当性など、市民は判断でき
ないのではないでしょうか。

具体的な取組内容や取組の経
過、評価をどう次に繋げるかに
ついては、事務事業評価（Ｂ票）
で「５．前年度からの改善状況」
欄を追加し、「何をどのような状
態に改善したのか」を明示するよ
うにしました。

②新たな行政改革指針の策定
に関しては、具体的なスケジュー
ルを立てて取り組まれるべきで
はないでしょうか。これまでの総
括、現状把握と将来予測など一
つ一つが難題であるだけに、い
つまでに何をやるのかを明確に
して取り組まないと、先延ばしに
なるのではと懸念します。推進本
部会議での討議内容や作成され
た原案を、行政改革推進委員会
に諮り意見を聴いてはどうでしょ
うか。行政改革推進委員会が外
部評価だけでなく、行政改革指
針に関しても論議できる場になる
とよいと考えます。

②本年度中に行政改革指針（基
本方針及び基本項目）を策定し
ます。この指針により、政策体系
と行政評価の関係性を構築し、
行政評価によるＰＤＣＡサイクル
を回すことにより行政改革を推
進します。
　また、スケジュール、行政改革
推進本部会議の開催結果、指針
の原案等については、行政改革
推進委員会で報告、審議いただ
くことを考えています。

②　平成２９年３月に行政改革指
針を策定し、４月より運用を開始
しました。この指針により、政策
体系と行政評価の関係性を構築
し、行政評価によるＰＤＣＡサイク
ルを回すことにより行政改革を
推進します。

③行政評価A票の評価欄には、
構成している事務事業それぞれ
の評価を踏まえた記載がされま
す。ここに、事業そのもの（政策・
施策）に対する評価を加えては
どうでしょうか。A票は政策に対
する評価をし、B票は個別の事務
事業に対する評価とすることで、
政策評価と事務事業評価の混
同を回避できると考えます。

③A票は現行の成果指標に対す
る評価と事務事業全体からみた
評価を継続することで、政策評
価・施策評価との差別化を図れ
るものと考えています。
　また、行政改革指針の策定に
伴い、来年度に、現在の予算と
連動した事業・事務事業評価に
加えて、施策評価を取り入れま
す。

③　予算を伴わない重要な施策
等を評価する施策評価を導入し
ました。

④外部評価対象事業の選別に
関して、各部の対象事業数が大
きく異なる（１～２７）のに、それぞ
れから１事業を選定するやり方
に疑問を持ちます。事業数も考
慮した選別が必要と考えます。

④外部評価の選定方法について
は、各部で幅広く外部評価を受
けることにより、業務改善の認識
を部単位で幅広く共有することを
考慮しています。しかしながら、
各部で事業数が異なるため、例
えば、部から多くても２事業とす
る等の附則を付けることも考えら
れます。

④　外部評価の選定方法につい
て、平成２８年度第３回行政改革
推進委員会で事務局より提案
し、協議していただきましたよう
に、部単位で選定する方法は廃
止しました。
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総評：外部評価はサービスを提
供する側の行政と受ける側の市
民との大事な接点の場である。
その対象事業の選定方法にお
いて、最大限市民の意思を取り
込み、かつ貴重な評価の場を全
事業に公平に与えるべきと思う
が改善の余地はまだあると思っ
た。今後の活動の中で共通の課
題認識の共有と、具体的な解決
案を提案し本事業の効果を最大
限に発揮できるよう協力していき
たい。
課題：限られた時間の中で全事
業の評価は不可能。現状、外部
評価対象の選択方法は部あたり
1件の枠、部内の事業数の多い
部と少ない部とでは評価対象に
選出される確率は最大9倍近く公
平でない。
提案：現行部1件の枠を省き、全
事業の中から委員及び住民から
の募集を加重平均し選定に反
映。

　外部評価の選定方法について
は、各部で幅広く外部評価を受
けることにより、業務改善の認識
を部単位で幅広く共有することを
考慮しています。しかしながら、
各部で事業数が異なるため、例
えば部から多くても２事業とする
等の附則を付けることも考えられ
ます。
　また、外部評価の選定者につ
いては、行政評価の客観性及び
信頼性を確保するために外部評
価を実施する観点及び内部評価
の公表から外部評価までに要す
る時間的観点から今後も外部評
価の評価員である行政改革推進
委員の皆様で選定していただく
ことを考えています。

　今年度の外部評価の選定方法
について、平成２８年度第３回行
政改革推進委員会で事務局より
提案し、協議していただきました
ように、部単位で選定する方法
は廃止しました。
　その後の外部評価の実施につ
いては、選定方法を含めた実施
方法について、引き続き行政改
革推進委員会で協議していきま
す。
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その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

①　事業意図は、市民の交流の
きっかけづくりを行うことであり、
講座の開設は手段に過ぎず、開
設講座を増やすことが事業意図
を評価する直接的な指標にはな
らない。参加者の意識を把握す
ることが評価になると考えられる
ので、開設・参加という量的な評
価に加えて、意識という質的な評
価を行うことが求められる。
②　基本構想に基づき講座が開
設されているが、時間の経過と
共に生涯学習の環境が変化して
いくので、それに対応する講座
開設を考えなければならない。
それが検討されていない現況で
は、「継続」という評価はなく、
「改善・見直し」の評価にならな
ければならない。

①受講者へのアンケートには、
講座に対する満足度の項目も設
けているため、他の項目も含め
て、意識という観点での質的な
評価を行うことも可能であるた
め、評価指標として設定し評価を
行うこととします。
②今回の評価においては、講座
の開設数を指標としています
が、これまでの受講者からのア
ンケート結果などから、ある程度
は需要に応じた講座を実施して
いますが、今後は、より広い範囲
を想定した環境の変化を把握
し、これまで以上に開設すべき
講座が何かを精査し、改善、見
直しに努めていきます。

講座の最終回にアンケートを実
施しています（別紙1のとおり）。
生涯学習情報誌（Ｈ２９・９月末
発行分）から、「今後、生涯学習
講座においてどのような内容を
希望するか」返信用ハガキを添
付しアンケートを行います。

・成果指標の設定に工夫が必要
に思います。事業実施で苦労さ
れたことが評価されるような指標
を設定いただけると、評価する側
にもご苦労や工夫が伝わって来
るものと思います。イベントでは、
企画と宣伝がユーザへの期待を
生み、運営と中身が満足度とな
りリピートへとつながります。企
画と宣伝での工夫とその効果、
アンケートなどでの満足度とリ
ピート率などを成果指標とするの
もあるかと思います。
・ユーザを第一にお考えいただ
き、役所全体を挙げて（垣根や棲
み分けを取り払って）事業を推進
いただければと思います。部署
をまたがるイベントの開催数を指
標に掲げても良いかと思いま
す。

指標については、事業目的の達
成度や成果を検証できるようなも
のを、今後設定できるよう検討し
ていきます。
また、たつせがある課、子育て支
援課との連携講座や市民大学
（エルダー塾）のような他部署と
の連携事業の推進を検討しま
す。

今年度の市民大学では、11講座
において10部署と連携を行いま
す（別紙2のとおり）。また、３課
合同事業としてたつせがある
課、子育て支援課とともに１講座
開催します。

外部評価後の対応状況表②

事業名

生涯学習推進事業（生涯学習課）

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】

-5-



事業目的、方向性に向かって
しっかりと現状調査・計画、実
行、検証、改善に繋がる活動をし
ていることへの説明が些か不足
している。現状調査や検証部分
の説明が割愛されていたり、事
前配布資料と当日の説明資料
が異なっていた点は、質疑時間
の大半を割かれる結果となり不
要な点でした。「一人ひとりに役
割と居場所のあるまち」を念頭に
置いた生涯学習事業の活動は、
市民の自発的な活動をアシスト
する行政の存在は、大変重要に
思われます。広報の機会につい
ては、他部門と連携を図り、周知
活動が図られていることは発表
を聞いて理解できましたが、カリ
キュラムの立案や分析などにつ
いても他部門と連携を図り、市民
ニーズを掴んだ活動に繋げてい
ければ良いと思いました。

たつせがある課、子育て支援課
との連携講座や市民大学（エル
ダー塾）のような他部署との連携
事業の推進を検討します。

同上

①生涯学習推進事業の事業意
図に、「市民が集まり交流する
きっかけづくりを行う」とあります
が、不十分と考えます。生涯学
習推進を言うのであれば、市民
に継続した学びの場を提供する
ことも事業の大きな柱だと思いま
す。「募集定員に対する申込者
の割合が減少しているため、広
報の仕方を検討する」とあります
が、広報の仕方と共に、講座内
容や開講回数についても検討が
必要ではないでしょうか。これま
での講座は、開講回数が２回か
ら多くても４回です。気軽に楽しく
参加できる講座も必要ですが、も
う少し長い期間に亘って継続して
学びたいというニーズもあるので
はないでしょうか。講座参加者へ
のアンケートだけでなく、一般市
民対象のアンケートを実施して、
新たなニーズの掘り起こしや新
たなメニューの提供をすること
で、参加人数を増やすことができ
るのではないかと考えます。

これまでは、平成２５年度に策定
した生涯学習基本構想に基づ
き、交流作りや学びのきっかけ
作りを提供するという意図をもっ
て、気軽に参加できる講座を主
体に推進してきました。
受講者に対するアンケートにお
いて、講座によっては、もう少し
回数を増やして欲しいという意見
もありますので、受講者のみなら
ず、もう少し対象者を広くしたア
ンケート調査などにより、長期間
に亘り継続して学びたいという
ニーズの把握をしながら、そのよ
うな講座の実施について検討し
ていきます。

講座期間については、講座の回
数を増やすのではなく、受講生
にサークルの制度を利用し、自
主的な学習を行っていただける
よう支援します。
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②特に大学連携講座に関して
は、専門的な知識を学ぶのに開
講回数が２回というのはあまりに
も少なく、中途半端感がぬぐえま
せん。１講座あたり大学の半期
の授業回数（１５回）程度実施さ
れると達成感があり、次の学び
に繋がったり、学んだことを社会
に還元するきっかけになると考え
ます。幸い長久手市には多数の
大学があります。その特性を活
かした生涯学習事業が展開でき
ないでしょうか。大学連携に関す
る事務事業評価票では、５項目
の評価がすべて２でバランスの
よい取り組みがなされています。
この事業をもう一回り拡充・発展
させるためには、大学との連携
を一層深め、新たなメニューを提
供していくことが必要と考えま
す。

大学連携講座の充実について
は、大学連携の担当課であるた
つせがある課と連携し、大学側
への働きかけを検討します。

生涯学習情報誌に、大学で開催
する講座の情報掲載について依
頼しています。

③公民館講座事業について、事
務事業評価票によれば、講座数
が過去３年と比べ半減していま
すがその理由が記載されていま
せん。また、申込者の減少を抑
えるため内容の見直しをすると
記載されていますが、２７年度行
われた具体的な講座名や開講
回数、それぞれの講座の参加人
数が記載されていません。委員
は外部評価のリスニングで伺い
ましたが、評価票の中に具体的
に記載されるべきと考えます。こ
れでは行政評価票が市民に公
開されても、具体的な事業内容
が分からず、したがって評価が
妥当なのか判断ができません。

行政評価票に記載すべき内容に
ついて、ご指摘いただいたことを
考慮し、事業の実施内容、成果
が明確なものとなるよう改善に努
めます。

長久手市の生涯学習の該当
ページを参考資料として添付し
ました（別紙3のとおり）。

総評：年齢を問わず活き活きと
明るい生涯学習の必要性は十
分認識しているが参加者は減少
傾向。参加者維持または増への
アプローチ方法には、まだまだ改
善の可能性があると思った。
課題：参加者が減少。
提案：体験者が得られた効果を
広報やSNSなどでタイムリーに発
信。

全般的に、各種講座の受講者が
減少傾向にあるため、提案にあ
る体験者（受講者）の声を発信す
るなど、講座実施の広報、ＰＲ方
法を検討し、充実した生涯学習
事業の実施を図ります。

体験者の声を参考にチラシ・ＨＰ
を作成しています。
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講座・教室名 講座開設期間

講師の名前

1 あなたの年代を教えてください。

ア.10代 イ.20代 ウ.30代 ア.40代 オ.50代 カ.60代 キ.70代以上

2 この講座・教室を何でお知りになりましたか。

ア.広報ながくて イ.回覧 ウ.市ホームページ エ.生涯学習情報誌

オ.公共施設のチラシ カ.友人などの紹介 キ.その他（ ）

3 参加の動機は何ですか。

4 この講座の満足度を教えてください。○で囲んでください。

満足度の理由 （ ）

5 講師や他の受講生と共に学び合えましたか。

ア．できた　　　イ．できなかった　　　　ウ．わからない　　　　　

受講者氏名(無記入も可） 性別 職業（無記入も可）

0％ 10 20 30 40 100％50％ 60 70 80 90

ながくて・学び・アイ講座アンケート

男　・　女

別紙１－１

ア．できた　　　イ．できなかった　　　　ウ．わからない　　　　　

6 今後、生涯学習講座にどのような内容を希望しますか。

7 参加しやすい講座の時間帯についてお聞かせください。○で囲んでください。

平日 土日 （具体的な曜日があれば記入：　　　曜日）

午前　　　午後 夜間 （具体的な時間があれば記入：　　　時から　　　時まで　）

9:00～12:00 13:00～17:00 18:00～21:00

8 将来、ながくて・学び・アイ講座の講師として参加してみたいとおもいますか。

ア．思う　　　　　　　　　イ．思わない　　　　　　　　　　ウ．わからない

9 その他　ご意見・ご要望などがありましたらご記入下さい。

ご協力ありがとうございました。

○ 具体的な講座・学習名があれば記入 ○ 具体的な講座・学習名があれば記入

文学

語学 金融・経済

軽運動 その他

クラフト
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教室・講座名

講師の名前

受講者氏名(無記入も可） 職業（無記入も可）

1 あなたの性別を教えてください。○で囲んでください。

ア.女性 イ.男性

2 あなたの年代を教えてください。○で囲んでください。

ア.10代 イ.20代 ウ.30代 エ.40代 オ.50代 カ.60代 キ.70代以上

3 この教室を何でお知りになりましたか。 ○で囲んでください。

ア.広報ながくて イ.回覧 ウ.市ホームページ エ.生涯学習情報誌

オ.公共施設のチラシ カ.友人などの紹介 キ.その他（ ）

4 この講座の満足度を教えてください。 数値を○で囲んでください。

その満足度の理由を簡潔に教えてください。

公民館・大学連携講座 アンケート
講座開設期間

講師 全 回

0％ 10 20 30 40 50％ 60 70 80 90 100％

別紙１－２

5 参加の動機は何ですか。

6 この講座について、どのような感想をお持ちになりましたか。

7 今後、生涯学習講座にどのような内容を希望しますか。

（具体的にどのような分野の学習に興味がありますか。）

語学 （ ） 金融・経済 （

クラフト （ ） 文学 （

軽運動 （ ） その他 （

8 市主催の各種講座・教室で、あなたがよく参加される場所を教えてください。

ア.長久手市公民館 イ.杁ケ池体育館 ウ.文化の家 エ.福祉の家

オ.中央図書館 カ.その他（ ）

ご協力ありがとうございました。

◎ ◎

◎ ◎

◎ ◎
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市民大学連携一覧 
 

 

   

5月18日 
住みよいまち第２位の秘密とまちの課題につい

て 
政策秘書課 

5月25日 
健康マイレージを活用してプレゼントをゲット

しよう 
健康推進課 

6 月 1 日 
ボランティアをしてスマイルポイントをゲッ

ト・見守りサポーターって何？ 

福祉施策課 

社会福祉協議会 

        
ボランティア活動をより有益にするために、補助

金や協働について知ろう 
たつせがある課 

  
認知症について学び、オレンジリングをゲットし

よう 
長寿課 

6 月 8 日 
防災の課題を知ろう、犯罪情勢とその解決法につ

いて知ろう 
安心安全課 

7 月 6 日 知って得する福祉の制度を学ぼう 長寿課 

  子育ての実態、課題について学ぼう 子育て支援課 

9 月 7 日 浄化センターで、下水処理の過程を知ろう 下水道課 

       簡単なヨガ体験＆クーテシガーナを踊ろう 文化の家 

10 月 19 日 知って長生き高齢者の食事・栄養について学ぼう 保険医療課 

別紙２ 
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２ 生涯学習推進事業

（１）学習講座事業

① 公民館講座

② 学び・アイ講座

ア 前期

講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

超 初 心 者 向

け！はじめて

のパソコン講

座

６/１～６/22

月曜

14:00～ 16:00

公 民 館 学 習 室

１・２

４
13

(20)
田口 相

パソコン初心者

に対する基本操

作

は じ め て の

Facebook講座

９/４～10/19

月曜

14:00～ 16:00

公民館学習室１

４
10

(10)
田口 相

SNSの利用を通

してパソコンの

基礎を学ぶ

自分で装うは

じめての浴衣

７/３・10

金曜

10： 00～正午

公民館和風会議

室

２
13

（ 15）

鶴 見 初 美

吉田 真理子

ゆかたの着方、

帯の結び方につ

いて

親子でめぐろ

う！小牧・長

久手の戦い

11/14・ 21

土曜

9： 30～ 12： 00

市内史跡

２
8組

(15組 )

長 久 手 市

郷 土 史 研

究会

地元郷土史研究

会のガイドによ

る長久手の史跡

めぐり

講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

つまみ細工の

玉手箱

６/２～９/１

火曜

10： 00～ 11： 30

公民館学習室２

４
10

（ 10）

☆

矢野 由子

伝統工芸つま

み細工を針や

糸を使わず作

ります。基本

のつまみ方を

学んだら、あ

とは応用で素

敵な小物がで

きます。

別紙３－１

【出典：長久手市の生涯学習（平成２７年度）】
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子育てが楽に

なるペアレン

ト・トレーニ

ング

６/５～９/４

金曜

10： 30～ 12： 00

公民館学習室２

４
13

（ 13）

☆

檜山 知佐

発 達 が 気 に な

る 子 の 現 状 を

親 が 把 握 し 、

自 ら 課 題 を 見

つ け て 整 理 し

具 体 的 工 夫 が

で き る よ う に

目 指 す 講 座 で

す。

ベビーもママ

も満足ハッピ

ー講座、乳児

対象

６/11～７/９

木曜

10： 00～ 11： 30

公 民 館 学 習 室

１・２

４
15

（ 20）

☆

原田 ともみ

ク ラ フ ト テ ー

プ で お も ち ゃ

カ ゴ を 製 作 、

マ マ の 為 に ベ

ビ ー と 一 緒 に

エ ク サ サ イ ズ

を 行 い ま す 。

（ 4 ～ 10 ヶ 月

の お 子 さ ん と

ママ対象）

いやしのヨガ

７/６～７/27

月曜

13： 30～ 15： 00

公民館研修室

４
22

（ 22）

☆

川口 慶子

筋 肉 ・ 筋 を ゆ

っ く り と 呼 吸

に 合 わ せ て 伸

ば し て い き ま

す 。 心 も 体 も

開 放 し て 気 持

ち よ く ヨ ガ を

し て い き ま し

ょう

カリグラフィ

ー－美しい文

字芸術の世界

ｰ

７/28～９/８

火曜

10： 00～ 11： 30

公民館講義室・

学習室２（４回

目のみ）

４
８

（10）

☆

外山 敦子

中 世 ヨ ー ロ ッ

パ の 写 本 を 手

本 に 当 時 イ タ

リ ア で 書 か れ

て い た 美 し い

文 字 を 学 び 、

サ マ ー カ ー ド

を作ります。

沖縄料理に学

ぶ、食のアン

チエイジング

講座

８/19～９/16

水曜

13： 30～ 15： 00

公民館学習室１

４
８

（15）

☆

タイラ

マサヨシ

沖 縄 料 理 と 薬

膳 の 観 点 か ら

学 ぶ 、 食 の ア

ン チ エ イ ジ ン

グ 講 座 で す 。

体 の 中 か ら キ

レ イ を 作 り ま

しょう。
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川柳を楽しも

う

８/18～９/８

火曜

10： 00～ 11： 30

公民館学習室１

４
８

（10）

☆

山田 八郎

川 柳 の 歴 史 、

現 代 川 柳 に つ

い て 学 び 、 川

柳 を 作 っ て 話

し合う。

心がほっこり

する大人の工

作教室

９/２～10/７

水曜

10： 00～ 11： 30

公民館講義室

４
10

（ 10）

☆

斎木 真沙子

ど こ に で も あ

る 簡 単 な 素 材

を 使 っ て 気 持

ち が 豊 か に な

る 工 作 を し ま

す

料理が楽しく

なるキッチン

片付け講座

９/８～11/10

火曜

10： 00～ 11： 30

公民館講義室

４
15

（ 15）

☆

朝岡 真実

毎 日 使 う キ ッ

チ ン が 使 い や

す く な る と 、

料 理 も 効 率 的

に 楽 に で き ま

す 。 ス テ ッ プ

を ふ ん だ 片 付

け の 実 践 編 で

す。

きもちのよい

ヨガ

９/14～ 10/19

月曜

10： 00～ 11： 30

公民館研修室

４
20

（ 20）

☆

石川 依子

初めてでも、

体が硬くても

大丈夫。体も

気分もすっき

り。心地良く

体を動かしま

す。

ママとベビー

の癒しのベビ

ーマッサージ

９/15～ 10/27

火曜

10： 00～ 11： 30

公民館和風会議

室

４
12

（ 12）

☆

大島 聡子

大 好 き な マ マ

の 手 で マ ッ サ

ー ジ を 受 け る

事 に よ り 赤 ち

ゃ ん は ニ コ ニ

コ 笑 顔 に 。 親

子 で 幸 せ 時 間

を 過 ご し ま し

ょ う 。 （ ２ ヶ

月 ～ ハ イ ハ イ

期 の お 子 さ ん

とママ対象）
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心も体も健康

に！チベット

体操＆簡単ヨ

ガ

10/１～ 10/22

木曜

10： 00～ 11： 30

公民館和風会議

室

４
14

（ 15）

☆

チベット体操

協会インスト

ラクターＫＥ

Ｉ

６ つ の ポ ー ズ

の チ ベ ッ ト 体

操 と や さ し い

ヨ ガ で 健 康 維

持 と リ ラ ッ ク

ス ！ ど な た で

も ご 参 加 頂 け

ます。

次世代に伝承

していく、て

まり作り。

10/６～ 11/17

火曜

10： 30～ 12： 00

公民館教養会議

室

４
10

（ 10）

☆

神野 千鶴子

エ コ キ ャ ッ プ

を 使 っ た 小 て

ま り 針 山 と ５

番 刺 し ゅ う 糸

で ２ つ の 菊 の

模 様 を か が っ

て 、 て ま り を

作ります。

ゆったり楽し

くハッピーベ

ビーマッサー

ジ♡

11/２～ 11/23

月曜

10： 00～ 11： 30

公民館和風会議

室

４
11

（ 11）

☆

RTA認定講師

若杉 裕子

赤 ち ゃ ん の 心

身 の 発 達 を 促

す マ ッ サ ー ジ

を 触 れ 合 い 遊

び を 交 え 楽 し

く お 伝 え し ま

す 。 地 域 の マ

マ 交 流 に も ぜ

ひ （ １ ヶ 月 ～

１ 歳 ま で の お

子 さ ん と マ マ

対象）

美容エクササ

イズ

11/２～ 11/23

月曜

10： 30～ 12： 00

公民館研修室

４
19

（ 20）

☆

苅 谷 夏

呼 吸 を し な が

ら 体 幹 を 無 理

な く 動 か す 。

身 体 を 動 か す

気 持 ち 良 さ を

感 じ な が ら 、

美 し い プ ロ ポ

ー シ ョ ン を 作

る。
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イ 後期

講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

俺の、私の健

康トレーニン

グ

12/２～ 12/23

水曜

10： 30～ 12： 00

公民館研修室

４
12

（ 20）

☆

清水 貴志子

中高年だから

輝きたい！を

モットーに優

しいストレッ

チ、筋トレ、

エアロビクス

等。ボールや

棒、イス体操

ファスティン

グ（断食）で

メリハリボデ

ィー

12/３～ 12/24

木曜

10： 30～ 12： 00

公民館研修室

４
17

（ 30）

☆

フ ァ ス テ ィ

ン グ イ ン ス

トラクター

樋口 圭子

お 腹 の 空 か な

い 断 食 で す っ

き り デ ト ッ ク

ス ！ 病 気 に な

ら な い 心 と 身

体 に な っ て 思

い 通 り の 人 生

を 生 き ま し ょ

う！

ダイエット骨

盤メソッド

12/７～１/18

月曜

9： 30～ 11： 00

公民館研修室

４
34

（ 34）

☆

矢野真喜子

（ 整 体 師 リ

ン パ セ ラ ピ

スト）

楽 し く や せ

る ！ 運 動 ニ ガ

テ な 方 対 象 の

骨 盤 体 操 と ヨ

ガ で す 。 リ ン

パ の 流 れ を 改

善 し 歪 み の な

い 体 に 変 身 し

ましょう

季節ごとに楽

しむフラワー

アレンジメン

ト

12/８～２／９

火曜

10： 30～ 12： 00

公 民 館 学 習 室

1・ 2

４
12

（ 20）

☆

矢野 由子

牛 乳 パ ッ ク や

ペ ッ ト ボ ト ル

を 使 い 花 器 を

つ く り そ こ に

季 節 の 花 で ミ

ニ フ ラ ワ ー ア

レ ン ジ メ ン ト

を 自 由 に 作 り

ます

しなやかな心

と身体を作る

ヨガクラス

12/11～１/22

金曜

10： 00～ 11： 30

公民館研修室

４
27

（ 30）

☆

シ ヴ ァ ナ ン

ダ ヨ ガ 認 定

講師

本庄真理子

ヨ ガ で 心 の 不

安 と 身 体 の 痛

み を 軽 く し

て 、 内 な る 自

分 を み つ め 眠
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っ て い る 能 力

を 引 き 出 し て

い き ま し ょ

う。

わらべうたベ

ビーマッサー

ジ

12/14～２/29

月曜

10： 00～ 11： 30

公民館和風会議

室

４
12

（ 12）

☆

笹田 愛

オ リ ジ ナ ル わ

ら べ う た で 楽

し く ベ ビ ー マ

ッ サ ー ジ 。 ぬ

く も り あ ふ れ

る 親 子 の ス キ

ン シ ッ プ あ そ

び （ 1 歳 ま

で）

韓 流 好 き 集

合！グルメ・

観光・歴史再

発見！

１/12～２/23

火曜

10： 00～ 11： 30

公民館講義室

４
7

（ 25）

☆

神谷 太郎

韓 国 の グ ル

メ ・ 観 光 ・ 歴

史 等 の 紹 介 を

し な が ら 今 後

の 日 韓 友 好 も

考 え ま す 。 す

ぐ に 使 え る 韓

国 語 も 紹 介 し

ます

ベビー整膚で

スキンシップ

深まる親子の

絆

１/13～２/24

水曜

10： 00～ 11： 30

公民館和風会議

室

４
10

（ 10）

☆

林 稚子

身 体 の め ぐ り

を 良 く す る 整

膚 で ベ ビ ー も

マ マ も 癒 さ れ

な が ら 健 康 に

な り ま せ ん

か ？ （ 3 ヵ 月

～1歳対象）

シニアでもで

きる大人の初

めてのギター

１/13～２/10

水曜

13： 30～ 15： 00

公民館研修室

４
11

（ 14）

☆

中 部 日 本 ギ

タ ー 協 会 認

定 教 授 者

渡邉 欣聖

楽 譜 が 読 め な

い ！ ギ タ ー も

無 い ！ そ ん な

全 く の 初 心 者

対 象 の 講 座 で

す 。 ギ タ ー を

弾 く 長 年 の 夢

を 叶 え て 下 さ

い。
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○ 学び・アイ講座：☆＝初心者 ☆☆＝中級者

③ 大学連携講座

体があたたか

くなる気功

２/１～２/22

月曜

13： 30～ 15： 00

公民館和風会議

室

４
14

（ 15）

☆

高村 和子

音 楽 に あ わ せ

て 気 持 ち よ く

動 き ま す 。 そ

の う ち 身 体 の

中 か ら 発 熱 し

て き ま す 。 一

度 体 験 し て み

ませんか。

ベビーと一緒

に！子連れマ

マヨガ

２/２～２/23

火曜

10： 30～ 12： 00

公民館和風会議

室

４
10

（ 10）

☆

田中 綾

赤 ち ゃ ん と 一

緒 に 体 を 動 か

し 、 変 化 す る

産 後 の 体 と 心

の 悩 み を 解 消

し ま す 。 産 前

よ り も キ レ イ

でHAPPYに！

和 ら ぎ ヨ ガ

（ 笑 顔 ・ 笑

声・笑心）

２/２～２/23

火曜

13： 30～ 15： 00

公民館和風会議

室

４
11

（ 15）

☆

西村 和子

身 体 の 使 い 方

の ポ イ ン ト を

学 び 、 体 幹 と

中 心 を つ か

む 。 顔 の 表 情

筋 を 鍛 え 、 笑

顔 を 美 し く す

る 。 呼 吸 法 を

学ぶ。

愛知淑徳

大学

10/17・ 10/24

土曜

10： 00～ 12： 00

まちづくりセン

ター集会室1

２
７

（20）
中島 美幸

夢 へ の 一 歩 ！ 私

を 変 え る き っ か

け 講 座 （ 男 女 共

同参画講座）

愛知県立

大学

２/20・２ /27

土曜

10： 00～ 11： 30

公 民 館 学 習 室

１・２

２
15

（ 40）
上川 通夫

愛 知 県 史 と 愛 知

文化遺産
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○ （数値）は定員数

④ 長久手市民大学

◇サ－クルの発足 （4月13日現在）

愛知淑徳

大学

３/６・３/13

日曜

13： 30～ 15： 00

公民館研修室

２
24

（ 30）
櫛井 亜依

『 源 氏 物 語 』 の

「香り」

いきいき！

エルダー塾

５/13～ 11/18

水曜

9：00～ 12： 00

公民館研修室他

13
17

（ 30）

長 久 手 市 レ ク

リ エ ー シ ョ ン

協会

交 流 や 居 場 所 づ

く り を 目 的 と

し 、 体 験 ・ グ ル

ー プ ワ ー ク 等 行

う参加型の講座

いきいき！

エルダー塾

専門コース

６/17～ 10/14

水曜

9：00～ 12： 00

公民館教養会議

室他

6 12

長 久 手 市 レ ク

リ エ ー シ ョ ン

協会

前 年 度 受 講 生 が 、

エ ル ダ ー 塾 で 学 習

し た 分 野 の 中 で 特

に 興 味 ・ 関 心 を 寄

せ た 福 祉 に つ い て

更 に 深 く 学 習 す る

講座

サークル名 会員数 発足月

Ｎヨガ 12 平成 27 年９月

ベビマサークル 6 平成 27 年 11 月

てまり教室 7 平成 27 年 12 月

メッチャ楽しい健康体操

（中高年）
1

平成28年３月

ダイエット骨盤メソッド 13 平成28年３月

季節のお花を楽しむ会 ８ 平成28年３月

和らぎヨガ ながくて ５ 平成28年３月

ベビーサークル ８ 平成28年３月

Happy hahaco ８ 平成28年３月
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２ 生涯学習推進事業

（１）学習講座事業

ア 公民館講座

イ 学び・アイ講座（前期） ☆＝初心者 ☆☆＝中級者

講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

親子でめぐろ

う！小牧・長

久手の戦い

６月18日、25日

土曜

9： 30～ 12： 00

市内史跡

２

17
内 2名 は

子 ど も

（20)

長 久 手 市

郷 土 史 研

究会

地元郷土史研究

会のガイドによ

る長久手の史跡

めぐり

超 初 心 者 向

け！はじめて

のパソコン講

座

６月 20日、 7月 11

日

月曜

14:00～ 16:00

公 民 館 学 習 室

１・２

４
15

(18)
田口 相

パソコン初心者

に対する基本操

作

自分で装うは

じめての浴衣

７月８日、15日

金曜

10： 00～正午

公民館和風会議

室

２
10

（ 15）

鶴 見 初 美

吉田 真理子

ゆかたの着方、

帯の結び方につ

いて

Windows10で

学ぶパソコン

基礎講座

11月 7日～11月 28

日

月曜

14:00～ 16:00

公民館学習室

１・２

４
18

(18)
田 口 相

パソコン初心者

に対する基本操

作

（Windows10）

講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

個 性 心 理 學

（動物占い）

6月 2日 、 9日 、

16日、23日

木曜

10： 30～ 12： 00

４

11

（10→11）

☆

認定講師

城野 あかね

手帳を使って

まずは自分を

知りましょ

う。びっくり

するほどあた

っています

よ！そして今

回のテーマは

子育て！

別紙３－２

【出典：長久手市の生涯学習（平成２８年度）】
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講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

バランスボー

ルで身体も心

もスッキリ！

6月 8日 、 7月 13

日 、 9月 14日 、

10月 12日

水曜

10： 00～ 11： 30

４
10

（ 10）

☆

A K E

音 楽 に 合 わ せ

て 弾 み な が ら

身 体 と 心 を 軽

く し て い き ま

す 。 （ 初 心 者

大 歓 迎 ！ ！ 40

代 ま で の 産 後

女性対象）

はじめての歌

舞伎～人生を

豊かに～

6月 11日 、 18日

土曜

14： 00～ 15： 30

２
12

（ 30）

☆ ～ ☆ ☆

歌舞伎アナリスト

藤屋 伊左衛門

歌 舞 伎 の 基 礎

知 識 や 鑑 賞 方

法 を 紹 介 し な

が ら 、 我 々 の

日 々 の 生 活 を

よ り 豊 か に す

る 方 法 ・ 心 の

持 ち 方 を お 話

します。

いきいきロコ

モヨガ～健康

寿命を延ばそ

う～

7 月 12 日 、 26

日、 8月 9日、 23

日

火曜

10:30～ 12:00

４

11
う ち 、 1名 途

中 キ ャ ン セ ル

（11）

☆

ファーストヨガ主宰

髙橋 小百合

簡 単 で 楽 な 動

き で 歪 み を 整

え 筋 肉 を つ け

脳 や 足 腰 を 鍛

え ま す 。 音 楽

に 合 わ せ て 動

き 楽 し く 行 い

ましょう

ハワイ気分で

フラダンス！！

7 月 13 日 、 20

日、 27日、 8月 3

日

水曜

10： 30～ 12： 00

４
11

（ 20）

☆

比嘉 志穂

初 心 者 向 け の

フ ラ ダ ン ス 講

座

ハ ワ イ 気 分 で

１ 曲 お ど れ る

様 に 楽 し く レ

ッスン

簡単たのしい

つまみ細工！

7月 15日、 8月 19

日 、 9月 16日 、

10月 21日

金曜

10： 00～ 11： 30

４
７

（10）

☆

石塚 ひろみ

伝 統 工 芸 つ ま

み 細 工 を ボ ン

ド で 作 成 し ま

す 。 基 本 の つ

ま み 方 を 学 び

い ろ い ろ な 小

物 を 楽 し く 作

りましょう。
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講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

お腹引き締め

美姿勢ピラテ

ィス！

8月 6日、 27日、

9月 10日 、 24日

土曜

14： 30～ 16： 00

４

19

（ 15→

19）

☆

新美 梨絵

４ 回 の レ ッ ス

ン で 美 姿 勢 ＆

ウ ェ ス ト - ３

㎝ を め ざ し ま

し ょ う ！ 一 人

一 人 個 別 に ア

ド バ イ ス し ま

す。

ほぐしヨガ

9月 1日、 15日、

10月 6日 、 20日

木曜

9： 30～ 11： 00

４
10

(10)

☆

秋田紗矢子

体 の 硬 い と こ

ろ や 凝 り な ど

を 丁 寧 に ほ ぐ

し ま す 。 体 に

無 理 な く 、 生

活 の 中 で も で

き る ヨ ガ を お

伝えします。

筋力 UPのフラ

ダンス

9月 9日、 23日、

10月 7日 、 14日

金曜

10： 00～ 11： 30

４

23

(20→

23)

☆

佐藤みゆき

60才 以 上 の 方

対 象 の フ ラ ダ

ン ス 講 座 ！ フ

ラ ダ ン ス を １

曲 踊 り ま す ！

楽 し く 筋 力 UP

し て み ま し ょ

う！

楽しく学ぶは

じめてのイン

ドネシア語

9 月 10 日 、 17

日、 24日、 10月

1日

土曜

10： 30～ 12： 00

４ ９

(10)

☆

正金 礼美

入 門 ク ラ ス な

の で 初 め て の

方 で も 安 心 で

す 。 楽 し く 一

緒 に 勉 強 し ま

しょう。

はじめてのベ

リーダンス

10 月 19 日 、 26

日 、 11月 2日 、

16日

水曜

10： 30～ 12： 00

４
13

(20)

☆

ERIKO

初 め て の 方 で

も 踊 れ る よ う

に 基 礎 か ら 分

か り や す く 丁

寧 に 教 え ま

す 。 体 の 内 側

か ら 美 し く 健

康 に し ま し ょ

う。
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講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

ゆったり楽し

くハッピーベ

ビーマッサー

ジ♡

11月 2日、 9日、

16日、30日

水曜

10： 00～ 11： 30

４
12

（ 12）

☆

ロ イ ヤ ル セ

ラ ピ ス ト 協

会 認 定 講

師

若杉 裕子

赤 ち ゃ ん の 心

身 の 発 達 を 促

す マ ッ サ ー ジ

を 触 れ 合 い 遊

び を 交 え 楽 し

く お 伝 え し ま

す 。 マ マ 友 交

流にもぜひ♪

ウ 学び・アイ講座（後期） ※すべて初心者向け

講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

クラフトテ－

プで飾る来年

のカレンダー

作り

12月 1日、 8日、

15日、22日

木曜

10： 00～ 11： 30

４
8

(10) 梅村 通恵

ク ラ フ ト テ ー

プ の 特 性 を 生

か し て 、 季 節

感 あ ふ れ る １

２ ヶ 月 の お し

ゃ れ な 卓 上 カ

レ ン ダ ー を 作

りましょう。

筆ペン

アート文字講

座

12月 1日、 8日、

15日、22日

木曜

13： 30～ 15： 00

４

17

(15→

17)

柳 生 利 恵

子

気 軽 に 始 め ら

れ る 筆 ペ ン を

使 っ て 、 自 由

な 表 現 の ア ー

ト 文 字 な ど を

楽 し く 学 び ま

しょう。

膝・腰・肩の

学びと筋トレ

＆ストレッチ

12 月 12 日 、 19

日 、 2月 20日 、

27日

月曜

10： 00～ 11： 30

４

30

(25→

30)

小 笠 原 陽

子

関 節 に 不 安 の

あ る 方 で も で

き る 運 動 で

す 。 自 分 の 体

を 知 る 座 学 と

実 技 を 交 え 、

元 気 に 動 け る

体 作 り を 学

ぶ。
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講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

小顔フェイサ

サイズ＆姿勢

美人ヨガ

12月 13日 、 1月

24日 、 31日 、 2

月7日

火曜

14： 00～ 15： 30

４
8

(10)

NaOMi ヨ ガ

イ ン ス ト ラ

クター

よ い 姿 勢 と 骨

格 筋 肉 の バ ラ

ン ス を 整 え る

事 が 小 顔 へ の

近 道 ヨ ガ と

セ ル フ フ ェ イ

ス ス ト レ ッ チ

＆ ヘ ッ ド セ ラ

ピー

健康カラオケ

講座 仲間と

楽 し く 歌 お

う！

12月 17日 、 1月

14日 、 28日 、 2

月11日

土曜

15： 30～ 17： 00

４
17

(25) 森田 孝男

み ん な で 楽 し

く 歌 う こ と

は 、 ス ト レ ス

の 発 散 に も な

り 、 脳 の 活 性

化 に も な り 健

康 的 に も 大 変

よ い と 思 い ま

す。

個性心理学で

自分の「トリ

セツ」を作ろ

う

12月 20日、１月

24日

火曜

10： 00～ 11： 30

２ 8

(20) 井田 志津

個 性 心 理 学 で

自 分 の 個 性 を

明 ら か に し 、

自 分 の ア ピ ー

ル ポ イ ン ト や

弱 点 を み つ け

てみよう

自己表現力ア

ップで人間関

係がよくなる

講座

12月 21日 、 1月

11日 、 25日 、 2

月8日

水曜

10： 00～ 11： 30

４
7

(10) 石田 京子

第 一 印 象 の 素

敵 な 私 に な ろ

う 。 パ フ ォ ー

マ ン ス 学 の 第

一 人 者 佐 藤 綾

子 の パ フ ォ ー

マ ン ス 講 座 Ⓡ

の ミ ニ 版 セ ミ

ナー
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講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

「腸活」でハ

ッピーライフ

～腸は第二の

脳～

1月 5日、 12日、

19日、26日

木曜

13:30～ 15： 00

４
17

(30)

食 育 イ ン ス

トラクター

樋口 圭子

腸 が 汚 れ て い

る と 、 心 と 体

の あ ち こ ち に

悪 影 響

が ・ ・ ・ 。 生

活 習 慣 の 改 善

と 食 べ 物 で 、

腸 内 美 人 ・ 腸

内 イ ケ メ ン

に！

なるほど！ゼ

ロから学ぶカ

メラ塾

1月 7日、 21日、

2月 4日、18日

土曜

10： 00～ 11： 30

４

22

(15→

22)

デ ザ イ ナ

ー ・ 写 真 講

師

水谷 諭

① 講 義 ② 実 技

指 導 ③ 戸 外 撮

影 ④ 作 品 講 評

と 内 容 を コ ン

パ ク ト に ま と

め 、 誰 も が 速

習 で き る 教 材

で 完 結 を 目 指

す。

手足ポカポカ

冷え対策アロ

マテラピー講

座

1 月 10 日 、 17

日、 24日、31日

火曜

10： 30～ 12： 00

４
７

(15)

ナ ー ド ジ ャ

パ ン ア ロ マ

セラピスト

西浦ひろ子

体 を 温 め る ア

ロ マ テ ラ ピ ー

を 学 び 、 靴 下

や 湯 た ん ぽ な

し で も 暖 か く

眠 れ る 様 に 冬

仕 度 を し ま し

ょう。

とことんラジ

オ体操！活力

ある日々の為

に

1 月 10 日 、 24

日、 2月 7日、 21

日

火曜

13： 30～ 15： 00

４
15

(15)
三浦 雅子

第 １ ・ 2 、 み

ん な の 体 操 の

動 作 理 解 を 深

め て 実 践 す れ

ば 向 上 性 抜

群 。 心 身 へ の

お 役 立 ち 情 報

満 載 の 講 座 で

す。
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講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

シニアでもで

きる大人の初

めてのギター

1 月 11 日 、 25

日 、 2月 1日 、 8

日

水曜

13： 30～ 15： 00

４
10

(15)

中 部 日 本 ギ

タ ー 協 会 認

定 教 授 者

渡邉欣聖

楽 譜 が 読 め な

い ！ ギ タ ー も

無 い ！ そ ん な

全 く の 初 心 者

だ け の 講 座 で

す 。 ギ タ ー を

弾 く 長 年 の 夢

を 叶 え て 下 さ

い。

１ ０ 歳 若 返

る、美肌、健

康、長寿、整

膚健康法

1 月 12 日 、 26

日、 2月 9日、 23

日

木曜

10： 00～ 11： 30

４

24

(20→

24)

青山 光子

指 で 皮 膚 を 優

し く 、 つ ま ん

で 引 っ 張 る 事

で 、 血 流 が 改

善 さ れ 、 皮 膚

も 内 臓 も 若 返

っ て 、 美 肌 、

病 気 予 防 と 改

善

子ミュ力ＵＰ

でＨＡＰＰＹ

ママに！

1 月 13 日 、 27

日 、 2月 10日 、

24日

金曜

10： 00～ 11： 30

４
13

(20)
黒田 忠晃

子 育 て で 悩 ん

で い ま せ ん

か ？ マ マ 力 を

高 め る ヒ ン ト

を ワ ー ク を 通

し て 体 感 し

て 、 明 日 か ら

の 子 育 て を ハ

ッピーに

ママとベビー

の癒しのベビ

ーマッサージ

1 月 16 日 、 30

日 、 2月 13日 、

27日

月曜

10： 00～ 11： 30

４

12

(10→

12)

大島 聡子

大 好 き な マ マ

の 手 で マ ッ サ

ー ジ を 受 け る

事 に よ り 赤 ち

ゃ ん は ニ コ ニ

コ 笑 顔 に 。 親

子 で 幸 せ 時 間

を 過 ご し ま し

ょう。
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エ 大学連携講座

講 座 名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

己書 眞朝道

場

1 月 16 日 、 30

日 、 2月 13日 、

27日

月曜

14： 00～ 15： 30

４
10

(15)

横 江 眞 由

美

味 の あ る 文 字

を 筆 ペ ン で 書

い て み ま せ ん

か ？ 下 手 だ と

思 っ て い る 人

ほ ど す ば ら し

い 文 字 が 書 け

るものです。

ヨガ～からだ

の声に耳を傾

けよう～

1 月 24 日 、 31

日、 2月 7日、 14

日

火曜

10： 00～ 11： 30

４
15

(15)
marico

呼 吸 と 姿 勢 を

意 識 し 簡 単 な

ポ ー ズ を ゆ っ

く り 行 う 事 で

自 分 の 身 体 を

観 察 し 、 体 に

気 持 ち を 沿 わ

せましょう。

ベビーと一緒

に！子連れマ

マヨガ

2月 3日、 10日、

17日、24日

金曜

10： 00～ 11： 30

４
10

(10)
田中 綾

ベ ビ ー と 一 緒

に 体 を 動 か

し 、 変 化 す る

産 後 の 体 と 心

の 悩 み を 解 消

し ま す 。 産 前

よ り も キ レ イ

で Ｈ Ａ Ｐ Ｐ Ｙ

に！

大学名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

愛知県立芸術

大学

（兼特別展関

連講座）

11月 26日

土曜

13:30～ 15:00

１
20

（ 20)
関口敦仁

小牧・長久手の

戦い 合戦図屏

風と見る、戦い

における空間、

地形、時間～タ

ブレットコンテ

ンツ長久手の戦

いビューワーを

利用して～
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オ 長久手市民大学

カ サ－クルの発足

愛知淑徳大学

３月11日、18日

土曜

13:30～ 15:00

２
２月募集

（ 30)
亀田夕佳

『 源 氏 物 語 』 は

「 恋 愛 物 語 」

か？

講座名 日時・場所
回

数

参加者

(定員)
講 師 内 容

いきいき！

エルダー塾

5月 26日 ～ 11月

24日

木曜

9：00～ 12： 00

公民館研修室他

13
10

(30)

長 久 手

市 レ ク

リ エ ー

シ ョ ン

協 会 ほ

か

交流や居場所づくりを

目的とし、体験・グル

ープワーク等行う参加

型の講座

いきいき！

エルダー塾

専門コース

5月 19日 ～ 8月 4

日

木曜

9：00～ 12： 00

公民館教養会議

室他

6 ５

長 久 手

市 レ ク

リ エ ー

シ ョ ン

協 会 ほ

か

前年度受講生が、エル

ダー塾で学習した分野

の中で特に興味・関心

を 寄 せ た 「 福 祉 ・ 健

康」について、更に深

く学習する講座

サークル名 会員数 発足月

動物占い ９ 平成 28 年７月

ロコモヨガ ６ 平成 28 年９月

簡単楽しいつまみ細工 ５ 平成 28 年 11 月

アロハマイフラサークル ８ 平成 28 年 11 月

パソコンサークル ６ 平成 29 年１月

オータム会(子育てサークル) ６ 平成 29 年１月

ENJOY！アロマ ４ 平成 29 年３月

長久手ヨガ 11 平成 29 年３月

カメラ塾 ３ 平成 29 年３月
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その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

　中央図書館運営事業について
は、貸出点数、登録者数、さらに
ブックスタートパック配布数と増
加させており、評価できる。しか
し、年齢別の貸出点数からする
と、30～50歳と乳児・幼児・児童
という、いわゆる親子連れの利
用が多いように推測でき、それ
以外の年齢層の図書館への来
館・利用を促す取組みが大切で
ある。また、子ども読書活動推進
計画については、H29に100％達
成を目指すにもかかわらず、進
捗率が65％である。なかでも学
校連携事業の連携司書の充足
率が低いので、人員と人件費の
確保に努めてほしい。またブック
スタート事業も配布数を伸ばす
工夫が必要である。

　貸出点数を分析したところ、最
も利用の少ない年齢層は、１６歳
から２２歳までの、いわゆる「ヤ
ングアダルト世代」であることが
わかりました。部活も含めた学校
生活や塾、アルバイトなど、大人
が思う以上に忙しい年齢層で
す。この世代が限られた時間の
中で読書に興味を持つきっかけ
となるような魅力的な選書、棚づ
くり、本の情報提供を継続してい
きます。
　また、学校連携司書は今後も
増員となるよう、予算化に努めま
す。ブックスタート事業は、さらに
配布数が伸びるようにＰＲの仕
方を工夫します。

　「ヤングアダルト世代」の貸出
点数を増やす目的で、中高生を
対象とした「ヤングアダルトコー
ナー」を平成２９年度から拡充し
ました。書棚部分を３倍に増や
し、専用の展示場所を設けまし
た。今年度、新たに４００冊を選
定します。なお、中央図書館内
の表示、HPなどの他、各学校の
図書室にポスター等を掲示して
PRしていきます。このたび、中央
図書館に、当初からある本を入
れ替えて展示したところ、中高生
だけでなく、幅広い年齢層にも読
んでもらえるようになりました。
　学校連携司書の増員について
は、今後も予算化に努めながら、
新規採用職員の育成と能力の
向上を図ります。

　特に、学校連携事業の図書選
定の際には、ジェンダー・バラン
スに配慮してほしい。国連・女子
差別撤廃委員会は、2016年3月
「日本の第 7 回及び第 8 回合同
定期報告に関する最終見解」を
条例締約国である日本に示し
た。その項目「固定観念と有害な
慣行」には、「20.委員会は、家父
長制に基づく考え方や家庭・社
会における男女の役割と責任に
関する根深い固定観念が残って
いることを依然として懸念す
る。」、

　児童書は、新刊からロングセ
ラーまで、幅広い対象の中から
選定しています。今後は、選定
の際に、ご助言いただいた視点
も加えていくよう、ご意見として参
考にさせていただきます。

　ブックスタート事業は、平成２９
年度から、保健センターでの「１０
か月検診」時にもＰＲのチラシを
配布することで、周知回数を３回
へ増やしました。（Ｈ２８年度まで
は、「３・４か月検診」と「１歳６か
月検診」時の２回）
　図書購入は、司書資格を持つ
複数の職員で選定しています。
ご意見いただいた点を配慮し、
選定に努めています。

外部評価後の対応状況表③

事業名

中央図書館事業（中央図書館）

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】
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特に「(a) こうした固定観念の存
続が、メディアや教科書に反映さ
れ続けているとともに、教育に関
する選択と男女間の家庭や家事
の責任分担に影響を及ぼしてい
る」として、「21．委員会は、前回
の勧告を改めて表明するととも
に、締約国に以下を要請する。」
「(c) 差別的な固定観念を解消す
るため、教科書と教材を見直す
こと、 」と述べている。良書とされ
ている書籍や、多くの市民に支
持されている書籍・絵本の中に
も、ジェンダー視点からすると問
題を含む物もある。より一層の高
い見識を持って事業を推進して
ほしい。

改善・見直しとの評価であるが、
利用者増、登録者増、講座企画
の多様化を視野に入れた拡充を
今後の方向性とする改善・見直
しであると理解する。特に、図書
ボランティア育成に向けてきめ細
やかな指導をしているとの印象
を受けます。上級図書ボランティ
アの方には、10年を超えるボラ
ンティアの方には、マイスター認
定？やプチ感謝状などを贈るな
どをするというのもよいかもしれ
ません。図書ボランティアの人々
の口コミで、ボランティアの層を
厚くしておくことも今後の課題か
もしれません。また、図書館事業
は図書の貸し出しなどが主です
が、縦割り行政に陥ることなく、
図書館が市民にとって居心地の
良い場所・市民・市民団体が知
的活動に従事できる場所という
多目的な公の空間として意識す
ることも必要であると思われる。

　図書ボランティアの育成は、市
民の生きがい作りの場を設ける
という意味において、今後も推進
する方向です。
　読み聞かせボランティアの方
が、市からの感謝状を受賞した
ことがあります。表彰の基準を満
たしたボランティアの方を対象と
して今後も推薦を継続します。
　図書館を利用する全ての市民
にとって居心地良く、知的活動に
従事できるように、今後も職員の
意識を高めていきます。

　図書ボランティアの登録人数は
増加しています。各ボランティア
同士で技術向上及びコミュニ
ケーションを図るために、定期的
に勉強会を催しています。ボラン
ティア活動を良好に継続するた
めに必要な場となっています。
　「市民の多目的空間を確保す
るという点」では、平成２９年度か
ら２階部分の多目的ルーム、会
議室、和室の３室の平日の利用
時間を２時間時間延長をしまし
た。

中央図書館事業については、市
内利用者の貸出点を成果指標と
して管理されていますが、併せ
て、事業年度（1年間）における
新規登録者数についても、目標
を立て、管理いただければと思
います。また、ブックスタート事業
については、他課（市民課等）と
の更なる連携強化に期待しま
す。

　市内の新規登録者数も目標管
理の対象として検討していきま
す。
　ブックスタート事業の連携強化
は、第２次子ども読書活動推進
計画を踏まえて、検討を進めて
いきます。

　ブックスタート事業は、平成２９
年度から、より多くの方に当事業
を知ってもらうために保健セン
ターでの周知回数を年２回から
年３回へ増やし、連携強化に努
めています。（３・４か月検診、１
歳６か月検診に加え、新たに１０
か月検診時でも周知を行うことと
しました。）
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１、行政評価票の見方につい
て、Ａ票は事業評価票、Ｂ票は事
務事業評価票になっています
が、Ａ票について
 　４事業の外部評価で、この事
業のみ基本情報が未記入なの
は、「なぜなのか」気になりまし
た。
 　事業目的を軸とするコスト推
移欄につきましては、事業費、人
件費、総コスト予算及び決算額
は、２７年度のみでなく過去数年
（３年程度）の統計が必要では
（前年以前との比較）
 　成果推移については、市内
利用者の貸し出し点数も２４年度
に比し６．９％上昇。また、新しい
事業（ブックスタート事業や学校
連携事業）等、努力の表れかと
思います。
 　Ａ評価票の成果指標貸出点
数の目標は、各年度の人口増を
含め貸出し増の要因も加味すべ
きでは。
 　評価票のコスト推移、成果推
移も利用者一人当たりの単位で
の統計も必要では。

　基本情報が未記入の理由は、
中央図書館が今回の評価項目
に該当しないためです。
　コスト推移欄の点は、行政評価
を担当する事務局と調整し、今
後、計上を予定します。
　成果指標の貸出点数の目標及
び利用者一人当たりの単位での
統計は、今後、検討していきま
す。

　基本情報は総合計画の基本方
針、分野別項目を記入しました。
統計データについては、継続し
て検討しています。

２、Ｂ票について
中央図書館運営事業：事務事業
目的の中で市民をはじめとする
図書館利用者に対し、図書資料
を収集、整理、保存し、提供する
となっているが、
 　活動推移に図書資料の収
集、整理、保存、提供方法等も
活動指標に加える必要があるの
では。
講座等企画事業
 　活動があれば、人件費がか
かるのも当然で、今後は、年度
ごとの人件費をコスト欄に計上
のご検討をいただきたい。
３、事業の体制について、現事
業を進めていく中で、
 組織体制は、正規職員７名、
図書館嘱託職員４名、学校連携
嘱託職員４名、図書館臨時職員
７名の合計２２名で足りているの
か？

　活動指標としては、購入冊数な
どを項目の一つとして、今後、検
討します。
　講座等企画事業の年度ごとの
人件費のコスト欄計上について
は、行政評価事務局に確認しま
したが、時間配分表により求める
仕組みとなっており、計算するこ
とができません。
　組織体制については、館の維
持管理やレファレンスの対応不
足、選書などの司書業務にかか
る人員不足が課題としてありま
すので、中央図書館本体のサー
ビスの向上のためにも、計画的
に人員増を図ります。

　活動指標、組織体制について
は、継続して検討します。
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図書館は子供から老人まで楽し
める憩いの場所・・・・。住民の増
加が予想されるところですか
ら・・・将来に向け図書館スペー
スの民間とのコラボまで思い
切った企画が出てくればと期待
します。市民アンケートの結果に
は大いに興味があります。いず
れお聞かせいただければと思い
ます。

市民アンケートは現在、集計・分
析しており、公表を予定していま
す。

【市民アンケートの概要】
調査方法：18 歳以上の来館者
への館内配布と、長久手市住民
基本台帳から無作為に抽出し郵
送。
館内調査 ：平成 28 年 8 月 5 日
（金）～8 月 31 日（水）
 無作為調査：平成 28 年 8 月
12 日（金）～8 月 31 日（水）
回収結果：（館内調査）1000 件
中 782 件 （無作為調査）2000
件中 824 件
　全体の満足度は、「満足」と「ほ
ぼ満足」が館内調査では、全体
の約８割、無作為調査では、約４
割でした。市民要望の最も多い
ものは、両調査とも「本の充実」
でした。
　開館時間の延長については、
館内調査では、約８割が「現在
のままでよい」。ただし、土日祝
日では、時間延長を望む声は約
５割ありました。延長する場合の
時間は、午後７時までの要望が
最多でした。

　また、開館日数の増加につい
ては、両調査とも約８割が「現在
のままでよい」でした。月曜日開
館希望は約１割でした。
　今後は、アンケート結果で得ら
れた、図書館サービス、運営全
般などへの要望をもとに検討し、
業務改善に取り組んでいきま
す。
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その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

農業者の高齢化と日本の自給
率を考えると、農業振興は重要
な施策である。種々ある農業振
興事業の1つとしての景観作物
栽培の位置づけが理解できた。
しかしながら、耕作放棄地の問
題は長期にわたる取組みが必要
であり、市が構想している「あぐり
サポートセンター」事業に期待し
たい。

　コスモス栽培は美しい景観形
成と同時に、耕作放棄地の耕作
再開への道筋をつけるものとし
て位置付けている。農地の斡
旋、農業者の育成を目指す「あぐ
りサポートセンター」の活動につ
なげていきたいと考える。

景観作物栽培のほかに、農業委
員会が行う農地パトロールや利
用意向調査と連携し、中間管理
機構を介して農地の斡旋へとつ
なげています。また、「あぐりサ
ポートセンター」についてもコンセ
プトをまとめている状況です。

今回の香流川沿い耕地放棄地
へのコスモス栽培は長期的に、
耕地放棄地を農地利用し、農業
振興につなげるための事業とし
て位置づけられると思われる。
長期的展望に立ち、あぐりん村
での商機・アグリビジネスの活性
化とも合わせて、この事業を進
めていくことが大切なのではない
だろうか。

　あぐりん村、香流川緑地、モリ
コロパークと続く美しい田園風景
は、あぐりん村の産地直売所とし
ての価値を上げるものであり、直
売所を核とする都市近郊農業の
活性化に貢献するものと考え
る。

あぐりん村を起点とした香流川
緑地における、市民による緑化
活動やあぐりん村内の緑化活動
と連携して美しい田園風景を見
てもらう取組を進めています。

この事業は平成２７年度からの
事業であり、今後実績を踏まえ
課題を解決する必要があると思
慮します。
Ａ票事業評価について
 　事業目的の事業対象につい
て
　　香流川沿いの耕作放棄地及
びその土地所有者は、将来、長
久手市全域を対象に検討してい
ただきたい。
 　成果推移欄について
　　景観作物は、コスモス栽培に
限らず、「麦、イネ、花、豆、等」、
長久手の土壌を生かした作物の
内容も幅広く検討してもらいた
い。（長久手バージョンを作り販
売が出来れば？）
 　放棄地を利用する「受けて」
立ち上げ、既団体等の検討。
 　長久手市全体の農地保全の
検討。

 　今後は長久手市の他地域で
の実施も視野に入れて、耕作放
棄地対策として考えて行きます。
 　今年度は菜の花を予定して
おり、花ならばひまわり、レンゲ、
作物なら麦、ダイズなど耕作放
棄地の状況に対応して選択して
いく。
 　農楽校修了生、新規就農
者、農福連携に参入する福祉施
設など多様な人材を受けてとし
て考えている。
 　今回のコスモス栽培は香流
川沿いの景観に焦点を当てたも
のであるが、今後は市内の他地
域でも検討していく。

 　景観作物栽培は市全体の耕
作放棄地対策のひとつとして継
続して行っています。
 　今年度は菜の花を播種しま
したが、他の作物の利用も検討
しています。
 　福祉団体による耕作放棄地
を使った稲作が始まっており、農
福連携を進めています。
 　農地活用による保全の対策
のひとつとして継続して行ってい
ます。

外部評価後の対応状況表④

事業名

農業振興事業（みどりの推進課）

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】
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野菜がずいぶん値上がりしてる
のに農地が遊ぶという皮肉なこ
とになってます・・・・行政でやれ
ることに限りがあると思いますが
何とか農業の復活を目指し今後
も取り組みをよろしくお願いしま
す。

コスモス栽培は長久手らしい都
市近郊の農業の形を創出する手
段のひとつと位置づけている。楽
しく活気のある農業を継続して模
索していきます。

景観作物栽培は都市近郊の農
地活用のひとつとして継続して
行っています。
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その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

　リニモについては、黒字化の目
処もたち、イベントもリピーターが
つくなど評価できる。しかし、最
初の出資を含めて3回の出資総
額はかなりな額であり、出資額に
見合った市民への還元ということ
を常に考えて事業に取組んで欲
しい。
　成果指標②の「公共交通利用
を第一に『考える』割合」が成果
指標として適切であるかには疑
問を感じるが、16.9％(H25)でし
かない点には着目すべきで、8割
を超える市民が公共交通を「第
一に『考えていない』」という実態
を分析する必要はあると考える。
そのためには、5年毎の調査の
みならず、利用者や市民の声を
日常的に拾い上げる工夫が必要
かと考える。

　公共交通イベント実施の際に
は、対象者に必ずアンケート調
査を行っており、市民の声を拾う
ことに留意しています。
アンケート項目の中には、イベン
トの満足度や、要望を細かく聞き
取るものがあり、アンケートの内
容を踏まえ、今後のイベントの参
考にしていきます。
　他課と連携した公共交通イベ
ントは実施していることであり、
今後も継続していき、公共交通
の重要性を始め、各種の学習機
会の場となるよう工夫したいと考
えています。

　平成２９年６月１１日（日）に開
催した「親子でEnjoy！公共交
通」では、安心安全課と連携し、
市内の公共交通をＰＲするイベ
ントを行いました。

　同様のことは、「マンネリ化」と
担当課が懸念を抱いているリニ
モのイベントなどについても言え
るのではないか。イベント開催毎
に参加者の満足度や要望を細
かく聞き取るなどの積み重ねを
お願いしたい。また、生涯学習担
当などと連携して、イベントに関
連した学習機会を広く市民に提
供するなど、役所内に横の連携
を作りだし、リニモ活性化を図っ
てほしい。

外部評価後の対応状況表⑤

事業名

公共交通事業（経営企画課）

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】
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長期的には、市民への行政サー
ビスとしてNバス事業が一層重
要になってくると思われる。毎年
のNバス利用者の推移や5年後
10年後の市民のニーズの確認・
変化を見据える必要もあるだろう
し、さらに他の都市との連携（広
域バス事業？）も一層必要にな
るかもしれない。安定・継続的に
事業を続けていってほしいと思
いました。また、リニモ活性化事
業については、従来のリニモ事
業参加者に加え、シニアをター
ゲットにし、健康寿命を意識した
福祉課などとのコラボも可能かも
しれません。公共交通事業は常
に市民のニーズと向かい合う事
業だと思います。がんばってくだ
さい。

　長久手市地域公共交通網形成
計画において、愛知医科大学と
長久手古戦場を交通結節点と位
置づけており、他市のコミュニ
ティバスや路線バスとの接続環
境の整備や、利便性の向上を
図っていきます。
　リニモ活性化事業については、
リニモウォーキング等のイベント
にはたくさんのシニア層の方に
参加をいただいているところであ
り、健康マイレージ事業との連携
も検討したいと考えています。
　また、シニアをターゲットとした
イベント実施を含め、様々なイベ
ント等を企画していきたいと考え
ています。

愛知医科大学病院のバスターミ
ナルが平成29年4月1日に供用
開始に伴い、尾張旭方面への新
たな民間バス路線が運行開始と
なるなど、利便性が向上しまし
た。
長久手古戦場駅においても、日
進方面への新たな民間バス路線
が運行開始となり、これまでより
も広域的なバス移動が可能とな
りました。

・外部評価の席でも指摘させて
頂きましたが、成果指標②③は
５年ごとに実施（次回３０年度）さ
れる調査に基づくものであり、単
年度で実施される業務の評価に
はふさわしくないと考えます。例
えば、Ｎバスの路線を変更したこ
とによる地域カバー率の向上
や、利用人員の数などで示され
てはいかがでしょうか。
・使われているお金が非常に大
きいものですので、経緯と必要
性、将来の見通しなど、業務自
体の納得性を説明する努力が必
要なテーマと痛感いたしました。
・今後急速な高齢化が進む中
で、公共交通に対する要求は質
的にも量的にも増していくものと
思われます。将来を見据えて、
計画的な積み上げをよろしくお願
いいたします。

　成果指標については今一度見
直しをさせていただき、単年度ご
との指標にすることも検討してい
きます。
　高齢化が進み、公共交通に求
められる役割も変化していくと思
われますので、今後も利用者の
ニーズに注視をし、より良いサー
ビスを提供できるようにしていき
ます。

単年度ごとに業務の評価が行え
るよう公共交通ネットワーク全体
をまちづくりと連携して一体的に
形づくり、持続されるための様々
な事業を定めた長久手市地域公
共交通網形成計画に基づき、
「公共交通利用者の対前年度比
増加」という目標値を、成果指標
としました。

愛知高速交通㈱の損益動向を
お聞きしました。これまでずいぶ
んご苦労があったんですね。大
型店舗も出店すれば沿線の活
気も出てくることと思います。民
間とのコラボ企画が今後も重要
になるのではないでしょうか。全
国に向け情報発信してもいいと
思うのですが・・・・

　民間とのコラボ企画や、全国に
向けた情報発信については、東
部丘陵線連絡協議会（県と沿線
市で構成）に提案をしていきま
す。

平成28年度はリニモ沿線地域活
力創出事業として、古戦場公園
とコラボしたリニモイベントを行う
など、県内だけでなく、県外にも
情報発信を行いました。
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総評：既存リニモの有効利用は
私達共通の認識、最大限の投資
効果を得られるよう提案など発
信していきたい。
課題：まだまだ利用者は少なく、
自治体の金銭的支援が必要なリ
ニモ運営。
提案：利用者増企画のイベント
の継続や改善に加え、直近新設
のイオンやイケヤなど利用客及
び、その周辺の地域開発による
定常利用者の増加に期待した
い。

　リニモイベントについては継続
していき、更なる工夫を行い、リ
ニモ活性化に向けた努力をして
いきます。
　また、大型商業施設への公共
交通利用者来店者のポイント付
与について、店舗と協議している
ところです。

イオンについては、リニモを使っ
て来店したお客様に対し、ポイン
トを付与を行い、公共交通の利
用促進を行っています。
イケアについては、リニモの利用
促進に向けた取組みについて、
引き続き協議を行っているところ
です。
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その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

　市民生活において消防団の活
動は必要不可欠であり、子ども
たちの目には「カッコイイ」存在と
して映っているのではないだろう
か。広報の消防団特集が一助と
なって新入団員が増えたことが
実証しているように、消防団活動
のさらなる「見える化」が必要と
感じた。
 　機能別の組織化も、早晩、必
要になってくるのと思われるし、
また、多様な組織構成によって
入団者も増える可能性が高まる
と思うので、できるところから取
組んでほしい。
　消防団の機材の購入費が、別
の事業に使われていたとの実態
は、ヒアリングで初めて見えてき
たことであった。正確に記載して
ほしい。

　消防団活動の「見える化」につ
いて、広報紙の消防団特集な
ど、活動の一部を「見える化」し
たことが、市民の皆さんの消防
団への理解を深め、活動への参
加に繋がったと感じており、今後
も継続していきたいと思います。

　また、機能別組織の採用など
組織の多様化は、性別を問わ
ず、若年層からシニア層までを
対象とする団員確保策として先
進例もあり、有効な手段だと思わ
れます。このため、さらなる活動
の「見える化」と「組織の多様化」
に取り組んで行きます。

　評価票の正確な記載に努めま
す。

　「操法大会」や市民の皆さんが
消防団の資機材、車両等に実際
に触れられる「消防団ふれあい
広場」、消防団員が地域住民に
初期消火等を指導する「初期消
火ガイダンス」を実施し、消防団
活動の「みえる化」を更に進めて
います。
　また、機能別組織の採用につ
いて、消防団幹部との話し合い
を数回行い、７月には、今年度か
ら機能別組織を設置した広島県
廿日市市への先進地視察を行う
等、組織の多様化に取り組んで
います。

　H27年度は新規入団員が16名
確保できたということで大変良
かったと思いますが、将来にわ
たっての消防団員の安定的な確
保ということで、中長期的にはシ
ニア消防団員の入団を視野に入
れた消防団活性化事業や消防
団の在り方を考えていく必要は
あると思います。
　また、これまで消防団の方々が
積み上げてこられた数々の業績
もあることを考慮すると、もう少し
消防団の方から意識的に市民と
触れ合う場を持ってもよいのか
なと思いました。これからも頑
張ってください。

　将来にわたって消防団員の安
定的な確保を図るためには、シ
ニア世代を始め、あらゆる世代を
対象に消防団への理解を深めて
頂き、活動への参加を促す必要
がありますが、特に、消防団経
験者等を含むシニア世代の登用
は、災害対応を始めとする各種
活動において、団員の指導や補
助的な立場での活躍が十分に期
待できることから、組織維持の観
点からも重要です。今後の消防
団の在り方を考えるうえでの試
金石になると考えています。

　消防団は、年間を通じて各種
訓練を始め、広報・啓発活動な
ど様々な活動を行っています。
今後も、市民の皆さんに実際に
見て、触れて頂けるような機会を
増やしたいと思います。

　将来にわたって消防団員の安
定的な確保を図るため、対象世
代を絞った活動を行いました。１
つは、シニア世代による機能別
組織の設立について消防団OB
との対話の機会を持ち、前向き
な回答をもらいました。２つ目
に、消防団の将来を担うべき少
年世代に興味をもってもらうこと
を目的に、小学校５、６年生で組
織する長久手市キッズ消防団の
設立するため、６月に市内小学
校の５、６年生の全員に募集案
内を出したところ同月２０日現在
で１６人の応募がありました。（募
集は、６月末まで、２０人を目標
としています。）３つ目に若者せ
だいにコミットするため、消防団
活動認証制度のPRを市内３大
学及び近隣３大学で展開してま
す。
　また、市民の皆さんとの触れ合
うことを目的に、消防団の資機
材、車両等に実際に触れられる
「消防団ふれあい広場」を行いま
した。

外部評価後の対応状況表⑥

事業名

消防団活性化事業（消防本部総務課）

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】
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・消防団の方々は、消防訓練や
地域の催しでの警備等、大変活
動の数も多く大変なお仕事と
思っております。そのためにも活
動費の確保は、活動への期待を
含めて十分に手当てされるべき
ものと思います。来年度以降は
ぜひ手厚い確保をお願いいたし
ます。
・消防設備は消防活動にとって
欠くことのできない重要なもので
す。是非、必要なものを必要な部
隊へ計画的に配備されるようご
配慮を頂けますようお願いいた
します。
・長久手の適正消防団員数が１
９３名とのことですが、これは昭
和５５年の算定によるものとのこ
とでした。算定から３０年以上も
経過しておりますので、再度の
見直しが必要かと思います。見
直しの上での適正数を目標とし、
見直しの中で見いだすことがで
きた必要性を団員募集の際に訴
えることで、具体性も増すものと
思います。

・消防団活動を実施するうえで必
要となる活動費は、各年度の活
動計画や今までの実績等を基に
予算措置していますが、次年度
以降も、さらなる確保に努めてい
きます。

・消防設備は、非常に高額であ
ることから、年度毎に整備計画を
作成し、優先順位の高いものか
ら順次配備して行きます。

・本市消防団の適正団員数（条
例定数）は、適宜、見直し等を
図っており、現在の１９３人となっ
ています。
　消防団は、火災等の災害対応
を始め、大規模災害時の救助活
動や避難誘導、平常時の地域に
おける各種指導、広報などを
担っており、これらの活動を行う
には、さらに団員が必要であるこ
とを訴えて、団員募集を行ってい
きます。

　消防団の活動費は、例年程度
の額を確保しています。
　消防団員服制基準の一部改正
があり、団員の被服は機能性及
びデザイン性が向上した新基準
の活動服が示されています。全
団員分の当該活動服購入のた
め、１３５人分の予算を確保して
います。
　長久手市での消防団員の適性
数を見いだすため下調べを開始
しました。（他団体の状況の調
査）

・南海トラフの地震も心配される
中、地域の催しの安全な催行に
も欠くことのできない消防団活動
を是非活性化していって下さい。

　市民の安心・安全のかなめに
ある消防署・消防団と認識してお
ります。その象徴は消防車・・・・
その雄姿が折に触れ見られる
町・・・頻繁に町中に出てアピー
ルしてもいいんじゃないでしょう
か・・・

　消防車両は、年間を通じて、災
害出動以外にも各種訓練や広
報・啓発活動など、様々な機会
に市内で活動しています。消防
活動に支障をきたさない範囲で、
今以上のアピールができる方法
を考えていきます。

　消防署の消防車車両で、毎日
（災害対応中を除く）夕方に、火
災予防を目的とし、市内巡回を
実施しています。
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総評：市内住民の安心安全を
守っていただける団員並びにご
家族の皆様には大変感謝してい
る。その安全安心を脅かす団員
の減少は長久手市だけでなく全
国的な現象だ。継続的な団員確
保のために、現行若手団員の採
用に加え、幼少期から消防団活
動との触れ合いや、高齢者でも
参加可能な採用条件など循環す
る団員確保の対策は、市規則改
善の中で、実現できるのではな
いかと感じた。
課題：団員の減少。定員未達。
高齢者でも若手並み訓練必須は
過大な負担。
提案：①年齢毎機能別採用枠の
新設、②子ども消防団の新設

　市消防団規則は、分団編成や
団員配置などの組織構成や階
級別の職務等を中心に規定して
いますので、組織構成の再編等
は規則改正によります。

①機能別組織の採用など組織
の多様化は、性別を問わず、若
年層からシニア層までを対象と
する団員確保策として先進例も
あり、有効な手段と思われます
ので、そのような取組みを進める
ことを検討します。

②地域に根ざした、持続力のあ
る消防団組織となるためには、
将来の地域防災の担い手となり
得る児童等に対し、消防団活動
への理解を深める新たな取組み
の一つであると認識しておりま
す。

　「操法大会」や市民の皆さんが
消防団の資機材、車両等に実際
に触れられる「消防団ふれあい
広場」、消防団員が地域住民に
初期消火等を指導する「初期消
火ガイダンス」を実施し、消防団
活動の「みえる化」を更に進めて
います。
　また、機能別組織の採用につ
いて、消防団幹部との話し合い
を数回行い、７月には、今年度か
ら機能別組織を設置した広島県
廿日市市への先進地視察を行う
等、組織の多様化に取り組んで
います。
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その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

行政サービスを実施して行くにあ
たり、完璧に実施していることは
ありえず、何らかの問題・課題が
発生することは常であるので、些
細なことであっても問題・解題に
対して、どのように対応して次に
繋げて行くかを検討していくこと
は、事業の質を高めていく行く上
で必要なことである。したがっ
て、事務事業の今後の方向性が
「継続」は、事業をよりよくしてい
くという意欲が感じられない。す
なわち、ＰＤCＡサイクルが回って
いないといえる。また、問題・課
題を適切に把握するためには、
事務事業の意図（目標）をきちん
と定義し、目標到達を適切に評
価できる指標を選出することが
重要で、課題での十分な議論が
求められる。

　より良い行政サービスを目指し
て、常に問題意識を持ち、今後
の方向性として、事業の改善や
見直しは必要と考えます。また、
事業の問題・課題を適切に把握
し、事業目標や成果指標の設定
について検討していきます。

　事業実施にあたり、それぞれ
の事業における目標を明確に
し、その目標を評価できる指標と
なるよう検討を行い、H28年度の
行政評価においては成果指標を
変更しました。

説明を受けて、事業の重要性や
活動の難しさを改めて認識でき
ました。地域福祉推進事業は、
環境変化、多様性の視点から、
情報収集、分析、実行、効果測
定、改善に繋がる活動が求めら
れています。他の組織や組織外
の資源も上手に活用しながら施
策に取り組んでいただくことを期
待しています。また、説明を伺っ
ていて社会福祉協議会への補
助方式は、課題認識にもありまし
たが中味をよく精査して効果的
な補助に繋げて頂きたいを思い
ました。

　社会福祉協議会は、地域福祉
の推進を担う要として、行政とし
て適切な支援を行う必要があり
ますので、事業内容を精査のう
え、効果的な補助を実施してい
きます。

　社会福祉協議会の事業内容を
把握し、精査のうえ、効果的な補
助を実施し、適正な事業運営に
対しての支援を行うため、事業
の達成度を活動指標にするよう
変更しました。

外部評価後の対応状況表⑦

事業名

地域福祉推進事業（福祉施策課）

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】
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地域福祉推進事業の目的とし
て、『新施策の調査研究を行い
事業化していく』とありますが、説
明用の事業成果には、研修の開
催となっており、目標とその成果
において、食い違いが生じてい
ます。
研修の参加による部内職員の意
識・知識の向上は、大切な活動
と理解しますが、『アウトプットの
見える化』についても、ご検討い
ただき、次年度の目標設定をお
願いします。

　地域福祉推進事業の目的を踏
まえ、事業の目標及びその成果
指標の設定について、検討を行
います。

　地域福祉事業は、地域福祉に
関して市民の理解を深めること
及び新施策の調査研究を目的と
しているため、活動指標につい
ては、施策の事業化数とするよう
に変更を行いました。

時代の変化により、社会が疎遠
になりつつある中で、これからの
人口減少や超高齢化は、避けて
通れない時代が間もなくやってこ
ようとしています。
今や、行政と地域がお互いに協
力し、知恵を絞り、支え合いので
きるまちづくりが必要ではないか
と思います。
行政評価票　Ｂ票について
 　支え合いマップ策定事業の
「３、活動の推移」でマップ策定
の目標及び実績についてこの
ペースで実施してよいのだろう
か？
 支え合いマップの作成に参加
しているが、個人情報の問題
等、課題が多く支え合う必要性
が伝わらないことで困惑してい
る。

 　支え合いのできるまちづくり
のため、地域の実情に応じた
マップ策定を推進できるよう、策
定箇所を１カ所でも多く増やすこ
とができるよう、事業の目標等に
ついて検討をしていきます。

 　支え合いマップ作成におい
て、個人情報の問題等の課題は
ありますが、引き続き、参加者の
方々に、マップ策定の本来の目
的についての理解を得られるよ
う活動を継続していきたいと考え
ています。

 支え合いのできるまちづくりの
ためには、マップ策定箇所を増
やすことが重要であることから、
現在、マップ策定に向けて、地域
の中心となる人材の発掘や地域
性も踏まえた策定場所を検討を
しています。

 支え合いマップの活動に際し
ては、個人情報の問題等の課題
等も踏まえ、マップ策定の本来
の目的について、参加者の方々
の理解を得られるよう努めてい
ます。

①地域福祉推進事業に関して、
活動指標（成果指標)が研修の
回数だけであるのは不十分と考
えます。事業意図の「新施策の
調査研究を行い、事業化してい
く」に照らせば、体験研修による
職員の意識変化や、それが施策
にどう活かされたかをみる指標
設定が必要だと考えます。

　地域福祉推進事業の目的を踏
まえ、事業の目標及びその成果
指標の設定について、検討を行
います。

　地域福祉事業は、地域福祉に
関して市民の理解を深めること
及び新施策の調査研究を目的と
しているため、活動指標につい
ては、施策の事業化数とするよう
変更を行いました。

②社会福祉協議会補助事業に
関しては、補助金の使用に関し
てだけでなく、事業内容に関して
も行政が深く関わっていくことを
希望します。

　社会福祉協議会は、地域福祉
の推進を担う要として、行政とし
て適切な支援を行う必要があり
ますので、事業内容を精査のう
え、効果的な補助を実施してい
きます。

　社会福祉協議会の事業内容を
把握し、精査のうえ、効果的な補
助を実施し、適正な事業運営に
対しての支援を行うため、事業
の達成度を活動指標にするよう
変更しました。
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③同様のことは補助事業以外に
ついても言えます。社会福祉協
議会の活動のほとんどが、市の
福祉・くらし文化・教育など該当
の部署の事業と密接に関わって
います。強い連携や協働が求め
られます。例えば、介護保険制
度の改定に伴いH２９年度より新
しい総合事業が始まります。総
合事業への移行に当たり、長寿
課と社会福祉協議会がどう関
わっていくのか尋ねたところ、地
域包括支援センターの業務は社
会福祉協議会に委託とのことで
した。業務分担をして、あるいは
業務委託をして終わりではなく、
市民により質の高いサービスが
安価に提供できるよう、行政には
強いイニシアティブを発揮してほ
しいと切望します。

　ご指摘のとおり、地域福祉事業
のみならず、様々な活動におい
て、社会福祉協議会と行政は
しっかりと連携し、協働していく必
要があると捉えており、行政とし
てしっかりとイニシアティブを発
揮していくよう努めます。

　社会福祉協議会の活動は、
様々な分野と密接に関わってい
ることから、行政においても縦割
で考えるのではなく、包括的に連
携及び協働していくよう検討して
いきます。

④支え合いマップ策定事業に関
して、H２７年現在実施箇所が６
箇所、今後１年間で１～２箇所ず
つ新規に増やしていきたいとの
ことでした。マップは５０世帯程度
ごとに作るとのことですので、
20,000世帯あるとして400箇所、
気が遠くなります。策定の目処
は定めていないとのことでした
が、いつごろまでに何をやるの
か、大まかな見通しを持って臨
むべきと思います。先行してマッ
プ作りに取り組んだ地域の経験
や活用事例を交流し、それをモ
デルケースとして紹介し、複数箇
所で同時並行的に進めるなど
ペースを上げることが必要と思
います。マップ作りの中核を担っ
ておられる民生委員さんの会合
などで、先行地域でのマップ作り
のノウハウや支え合いマップの
有用性が共有されると取り組み
が広がっていくのではと考えま
す。

　支え合いのできるまちづくりの
ため、地域の実情に応じたマップ
策定の全体像をとらえ、見通しを
もって取り組んでいきたいと考え
ています。
　また、マップづくり先行地域で
のノウハウを、新たな地域のマッ
プ策定に活用し、市内全体へこ
の取組が広がっていくよう努めて
いきます。

　ご指摘の通り、マップ策定の目
途を定めて、見通しを持って取り
組んでいくための計画づくりにつ
いて検討していきたいと考えてい
ます。
　また、マップづくりの先行地域
のノウハウを学ぶための調査研
究を行い、今年度中には研修等
の実施により支え合いマップ策
定に活用していくよう努めていき
ます。
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その後の対応状況【平成29年7月時点】

委員コメント 担当課回答 担当課の対応状況

ごみの排出量は、総量を評価指
標とすると、事務事業の実施効
果を、市民へ適切に伝達するこ
とは難しい。全国的な比較や他
市町村との比較は、総量での比
較は無意味なので、これも合わ
せて考えると、１人あたりの排出
量で事業効果を計測することが
求められる。市民にとっても、身
近に感じられる数値となる。した
がって、事業効果を評価するに
ふさわしい指標の選出を十分に
検討することが必要である。ま
た、ゴミの分別については、容器
包装リサイクル法に則って行うこ
とが求められるので、容器包装
については、「分別マーク」の徹
底を図ることが必要である。特に
リサイクル法についての市民の
周知を把握してその徹底を図る
ような事業を行うことが求められ
る。

ごみ啓発事業に対する成果指標
については、市民にとって身近
に感じられる数値として、すでに
本市一般廃棄物処理基本計画
において「家庭系１人１日あたり
のごみ排出量」を成果指標として
定めていますので、次年度以降
の行政評価にもこの指標を用い
ることとします。
また分別マークについては、容
器包装リサイクル法と合わせて、
資源とごみの分別ガイドブック等
で周知していきます。

今年度からごみ啓発事業の成果
指標を「家庭系１人１日あたりの
ごみ排出量」として評価しまし
た。
また分別マークについては、
ホームページだけでなく、平成29
年度の資源とごみの分別ガイド
ブックに掲載して、全戸配布する
ことで周知しています。

長久手市という町の世帯構成を
捉えて、打ち手に工夫されてい
る様子が良く理解できました。世
代や世帯および国籍の違いを認
めた上、継続的な活動を期待し
ています。また、「ごみ啓発活動
事業」の成果指標が、ごみの排
出量とされており、減量化してい
くことだけに焦点が当たっていま
す。分別をして資源化を進める
指標を加えても良いのではない
でしょうか。

ごみ啓発事業に対する成果指標
については、本市一般廃棄物処
理基本計画において「家庭系１
人１日あたりのごみ排出量」と
「資源化率」を成果指標として定
めていますので、次年度以降の
行政評価にもこの指標を用いる
こととします。

今年度からごみ啓発事業の成果
指標を「家庭系１人１日あたりの
ごみ排出量」として評価しまし
た。

ごみ啓発事業の成果指標は、ご
みの排出量となっているが、当
市が掲げる『一般廃棄物処理基
本計画』の主要成果指標を用い
ることが望ましいと考えます。ま
た、本事業においては、家庭系
ごみと事業系ごみの減量化・資
源化に対する取り組みが違うこ
とから、それぞれの成果目標及
び活動の推進を期待します。

次年度以降の行政評価におい
て、家庭系ごみについては本市
一般廃棄物処理基本計画で定
める成果指標「家庭系１人１日あ
たりのごみ排出量」を用いること
とします。また事業系ごみについ
ては、同計画では年間の総排出
量を定めているため、改めて成
果指標を検討します。

今年度からごみ啓発事業の成果
指標を「家庭系１人１日あたりの
ごみ排出量」として評価しまし
た。

外部評価後の対応状況表⑧

事業名

ごみ啓発事業（環境課）

外部評価実施後の委員意見及び担当課回答【平成28年12月時点】
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行政評価票　Ａ票について
 　成果の推移でごみの排出量
は、２７年度目標に対する実績
は６．７％減少している。５Ｒ（リ
デュース、リユース、リサイクル、
リフューズ、リペア）により市民の
関心度が高まっているように思
いますが、排出量の内訳が明記
されるといいですね。
Ｂ票について
 　ゴミについては、一人当たり
の排出量を「３、活動推移」の指
標で表すことを検討していただき
たい。

 ごみ排出量の内訳について
は、行政評価票のスペースが限
られていることもあり、成果指標
は、本市一般廃棄物処理基本計
画で定める「家庭系１人１日あた
りのごみ排出量」と「資源化率」
を用いることとします。
 家庭系一人あたりのごみ排出
量については、次年度以降はA
票に記述します。

今年度からごみ啓発事業の成果
指標を「家庭系１人１日あたりの
ごみ排出量」として評価しまし
た。

①ごみ削減のための啓発事業と
して、様々な取り組みがなされて
いることが分かりました。ヒアリン
グの場でも指摘がありましたが、
成果指標のごみの排出量は、事
業系ごみと家庭ごみを分けるべ
きで、かつ家庭ごみでは全体の
排出量ではなく、一人当たりの排
出量で記載すべきと考えます。
人口増加に伴いごみの総排出
量は増えるので、減量に向けて
の行政や個人の努力が成果を
挙げているのか否か見えにくくな
ります。意識の涵養という点でも
成果指標は一人当たりの数値に
するのが良いと考えます。

①次年度以降の行政評価にお
いて、家庭系ごみについては本
市一般廃棄物処理基本計画で
定める成果指標「家庭系１人１日
あたりのごみ排出量」と「資源化
率」を用いることとします。また事
業系ごみについては、同計画で
は年間の総排出量を定めている
ため、改めて成果指標を検討し
ます。

今年度からごみ啓発事業の成果
指標を「家庭系１人１日あたりの
ごみ排出量」として評価しまし
た。

②成果指標として、ごみの減量
化だけでなく資源化も評価する
指標を入れてはどうでしょうか。

②同上 今年度から「家庭系１人１日あた
りのごみ排出量」を加えました。
また、多くの方に啓発する観点
から「愛・Ｎクリーン参加者数」、
リサイクルマーケット参加者数」
を指標として評価しました。
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③（ごみ分別のマナーが悪いと
いわれる）学生や単身世帯に対
する啓発事業として、イベントや
ゲームの開催が挙げられていま
す。ごみ出しは日常そのもので
す。イベントなどの非日常的な場
での啓発も良いのですが、定期
的にチラシを作成し配布してはど
うでしょう。従来の「広報」や「ご
み分別のマニュアル」に加えて、
若者にアピールする新感覚のデ
ザインのチラシを作り、学生や単
身者が多い地域（アパート・マン
ションなど）に入れるのです。自
治会未加入者が多いため、自治
会の回覧ルートではなく、独自の
ポストインが必要と考えます。チ
ラシで間違ったごみ分別の実例
や、Na-Gomi（なごみ―県立大
学・淑徳大学の学生がごみ減量
を目指し活動している）の活動を
を紹介したりすることで、ごみ減
量に対する意識を高めることが
できるのではないかと考えます。

③広報、ホームページ、資源とご
みの分別ガイドブック等に加え
て、年に1～2回「環境かわら版」
を発行しています。学生や単身
者等にも目を引いて見てみたく
なるよう、Na-Gomiとも連携し、
若い新感覚のデザインを取り入
れていきたいと考えています。

環境情報紙「環境かわら版」３回
を発行し、ごみの分別啓発を行
いました。
Na-Gomiとは、不定期ではある
が若い新感覚デザインのチラシ
作成や啓発方法についてミー
ティングを行っています。
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